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Цена в розницу свободная.

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

В ХОДЕ прямого эфира
с Главой КЧР Раши�

дом Темрезовым посту�
пило много вопросов от
жителей республики, ка�
сающихся обеспеченнос�
ти местами в детских
дошкольных образова�
тельных учреждениях.

В частности, житель Но�
гайского района Владимир
Чинцов рассказал Главе о
том, что в детском саду
«Солнышко» (п. Эркен�Ша�
хар) есть две группы � ком�
мерческая и бюджетная.
Его ребенка приняли в сад,
но предупредили о том, что
он должен оплачивать ре�
монт. После того, как зая�
витель не внес указанную
сумму в кассу, ему выдали
справку, что в детском саду
мест нет.

Глава республики в
«Прямом эфире» связался
по телефону с главой Ногай�
ского муниципального рай�
она М. Санглибаевым и по�
требовал разобраться в си�
туации.

В минувший вторник М.
Санглибаев встретился с
журналистами республи�
канских средств массовой
информации. На встрече
присутствовал и В. Чинцов,
индивидуальный предпри�
ниматель.

Санглибаев рассказал о
том, что проблеме дош�
кольного образования в

По поручению Главы Карачаево�Черкесии Раши�
да Темрезова, данного в ходе выездного заседания
Правительства КЧР в Адыге�Хабльском районе, ми�
нистр сельского хозяйства КЧР Ахмат Семенов
провел совещание по вопросам развития мясного и
молочного животноводства, на котором обсуждены
ключевые вопросы развития агропромышленного
комплекса района.

В работе совещания приняли участие: и.о. главы
администрации УстьДжегутинского района Мурат Лай
панов, глава УстьДжегутинского муниципального рай
она Шамиль Тебуев, главы ведущих фермерских хо
зяйств и руководители сельхозорганизаций района.

Среди основных тем совещания  организация мо
локоприемных пунктов и минипроизводств по перера
ботке мяса. Рассмотрены рабочие вопросы о состоянии
и перспективах развития животноводства в районе. Так
же Семеновым были озвучены меры государственной
поддержки, которые могут быть реализованы через
Министерство сельского хозяйства КЧР. Особо министр
обратил внимание на программы, предложенные «Рос
АгроЛизингом» по приобретению техники и животных.

Об основных итогах работы АПК за 9 месяцев те
кущего года доложил первый заместитель главы адми
нистрации УстьДжегутинского муниципального райо
на Сапар Мамаев, который отметил текущий и стабиль
ный рост показателей сельхозпроизводства. В связи с
этим возникла необходимость создания молокоприем
ных пунктов, минипроизводств по переработке мяса и
организации пунктов искусственного осеменения в рай
оне.

В ходе обсуждения перспектив развития отрасли
Ахмат Семенов подчеркнул, что аграрная политика ори
ентирована на поддержку малых форм хозяйствова
ния, поэтому необходимо тщательно производить от
бор среди уже существующих производств, чтобы под
держка стала реальным толчком для дальнейшего
развития.

Главам фермерских хозяйств необходимо четко
определить направление деятельности в животновод
стве: молочное или мясное. Так как в первом случае
предполагается обеспечение собственными сочными
кормами (что позволит сэкономить на себестоимости
продукции) и концентратами. Во втором  сенокосы и
пастбища необходимо улучшать и своевременно про
водить мероприятия по борьбе с грызунами и вредите
лями.

Подводя итоги совещания, министр сельского хо
зяйства отметил положительную динамику показате
лей отрасли в целом. Подчеркнул необходимость про
ведения аналогичного консультационного совещания в
области растениеводства.

Меры по поддержке фермеров

В Доме Правительства под председательством
заместителя руководителя Администрации Главы и
Правительства КЧР Алибека Нагаева прошло сове�
щание по вопросу принятия дополнительных мер
по антитеррористической защищенности объектов
транспортной инфраструктуры. Совещание прошло
в рамках реализации решений, принятых в ходе со�
вместного заседания АТК и Оперативного штаба
КЧР.

В совещании приняли участие представители Мини
стерства промышленности и энергетики КЧР, МВД по
КЧР, ФСБ России по КЧР, Ространснадзора, а также
руководители фирм и индивидуальные предпринима
тели, осуществляющие перевозки пассажиров и бага
жа.

Алибек Нагаев подчеркнул, что в связи с приближа
ющейся Олимпиадой возросла необходимость жестко
го выполнения установленных мер безопасности, коор
динации деятельности всех правоохранительных, над
зорных и контролирующих органов, а также транспор
тных предприятий по противодействию терроризму.

Представитель Оперативного штаба КЧР Али Семе
нов сообщил, что для обеспечения безопасности в пе
риод подготовки и проведения XXII Олимпийских зим
них игр и XI Паралимпийских игр в г. Сочи, своевремен
ному выявлению, предупреждению и пресечению угроз
совершения террористических актов Оперативным шта
бом в КЧР планируется проведение комплекса специ
альных профилактических мероприятий. В том числе,
будут осуществляться контроль за движением транс
порта и граждан по дорожной сети республики, провер
ка, досмотр всего автотранспорта и документов у граж
дан, проверка паспортного режима в жилом секторе,
дачных массивах, гостиницах и на базах отдыха и т.д.

В ходе совещания были обсуждены вопросы, на
правленные на повышение бдительности водителей
транспортных средств, разъяснен порядок их действий
по предупреждению актов терроризма.

Внимание �
транспортным объектам

По следам «Прямого эфира»

ОКОЛО 70% расходов
бюджета Карачаево�

Черкесии в 2014 году
придутся на социальную
сферу.

Министр финансов КЧР
Рустам Эльканов провел
пресс�конференцию, на ко�
торой подробно рассказал,
каким будет бюджет рес�
публики в следующем году,
чем он будет отличаться от
бюджета нынешнего года, а
также о том, какие принци�
пиально новые программы
будут в него включены. На�
помним, эти вопросы про�
звучали в ходе прямого
эфира с Главой Карачаево�
Черкесии первого ноября.

Как и в прежние годы,
новый бюджет республики
останется социально ори�
ентированным. Основные
приоритеты бюджетной по�
литики региона � обеспече�
ние полной и своевремен�
ной выплаты заработной
платы и начислений работ�
никам бюджетной сферы,

КАКИМ БУДЕТ
БЮДЖЕТ

обеспечение мер социаль�
ной поддержки, оплата ком�
мунальных услуг. В приори�
тете остается и такое соци�
ально значимое направле�
ние, как содержание и обес�
печение жильем детей�си�
рот, � размер выделяемых
из бюджета средств на это
направление стараются
ежегодно увеличивать. «Со�
циальные обязательства
будут исполнены полнос�
тью», � заверил Рустам Эль�
канов в ходе пресс�конфе�
ренции.

Главный финансовый
документ республики будет
приниматься на трехлетний
период.

� С 2014 года целевые
республиканские програм�
мы отменяются, а в дей�
ствие вступают государ�
ственные программы, � рас�
сказал министр. � Девянос�
то процентов средств ново�
го бюджета распределяют�
ся между госпрограммами.

Окончание на 2
й стр.

ВСЕ СИЛЫ �
районе уделяется самое
пристальное внимание. На�
чиная со дня создания рай�
она здесь стали реконстру�
ировать старые и строить
новые дошкольные учреж�
дения. В частности, были
построены детские сады в
аулах Адиль�Халк и Икон�
Халк, отремонтировано зда�
ние детского сада «Сол�
нышко» в Эркен�Шахаре.
Чтобы снизить напряжен�
ность с местами в дошколь�
ных учреждениях, было при�
нято решение создать 10
подготовительных групп в
школах, тем самым удалось
разгрузить детсады на 197
мест.

� На сегодняшний день,
� резюмировал Магомет Да�
ирович, � в Ногайском рай�
оне практически полностью
решен вопрос с устрой�
ством в детские сады малы�
шей от 3  лет и старше. Сле�
дующий вопрос, над кото�
рым мы сегодня работаем,
это обеспечить местами в
детских садах детей млад�
ше 3 лет. Что касается воп�
роса, заданного в «Прямом
эфире» Главе республики,
отвечу � второму ребенку

Владимира Алек�
сеевича Чинцова
(первый в детский
сад ходит) в сентяб�
ре исполнилось два
года. Семью я эту
знаю хорошо, Вла�
димир Алексеевич входит в
родительский комитет и
является активным помощ�
ником педколлектива детс�
кого дошкольного учрежде�
ния. На следующий день
после «Прямого эфира» я
встретился с супругами
Чинцовыми, пригласил за�
ведующую детским садом,
потребовал объяснений и
устранения ошибки, что тут
же было сделано. На мой
взгляд, тут сыграл личност�
ный фактор. Должен заме�
тить, что у нас нет в детских
дошкольных учреждениях
коммерческих групп, более
того, некоторые семьи име�
ют льготы при оплате почти
на 50 процентов.

� Моя дочь уже второй
день ходит в детский сад, �
сказал Владимир Чинцов, �
вопрос разрешился, как,
собственно, и следовало
быть.

� Ваше мнение о «Пря�

мом эфире» с Главой рес�
публики? � поинтересова�
лись журналисты.

� Такое общение необхо�
димо для того, чтобы Глава
республики знал о болевых
точках, оперативно реаги�
ровал на те или иные про�
блемы. Но, на мой взгляд,
это должны быть какие�то
очень глобальные вопросы.
А вопросы, подобные мое�
му, должны решаться на
местах.

Проблему нехватки мест
в детских садах подняла в
«Прямом эфире» и житель�
ница города Черкесска, на�
звавшаяся Мариной Хубие�
вой, которая попросила
инициировать проверку по�
сещаемости детских дош�
кольных учреждений � по ее
сведениям, посещает дет�
сады лишь треть ребяти�
шек.

Окончание на 2
й стр.

ИДЕЯ проекта, который
подразумевает высадку 70
парков по всей стране в честь
70�летия победы в Сталин�
градской битве, принадлежит
волгоградской обществен�
ной организации «Дом друж�
бы». В Карачаево�Черкесии
идею поддержали Фонд
«Эльбрусоид» и руководство
республики. На высадку ал�
леи из Волгоградской облас�
ти приехала представитель�
ная делегация, в ее составе �
председатель «Дома друж�
бы» � советник губернатора
Казбек Фарниев и министр по
делам национальностей и ка�
зачества Сергей Чернов.

Сергей Чернов зачитал
приветственный адрес гу�
бернатора Волгоградской
области Главе и жителям Ка�
рачаево�Черкесии.

Министр по делам наци�
ональностей, массовым
коммуникациям и печати
КЧР Евгений Кратов отме�
тил: «Не только деревца, но
и кусочек волгоградской
земли попал сюда, что очень
символично. И это очень
важно � укреплять отноше�
ния между регионами, меж�

Подводя итоги работы за
октябрь, в ЗАО «Кавказце�
мент», входящем в холдинг
«ЕВРОЦЕМЕНТ груп», отме�
тили очередной преодолен�
ный рубеж. Со дня пуска
завода в 1974 году здесь
произведена 60�миллион�
ная(!) тонна клинкера (полу�
фабриката для производ�
ства цемента).

В рамках работы Карача�
ево�Черкесского регио�
нального отделения Все�
российского хорового об�
щества в колледже культу�
ры и искусств им. А. А. Да�
урова состоялся республи�
канский фестиваль�конкурс
хоровых коллективов и ан�
самблей «Звенящий мир». В
нем приняли участие более
450 учащихся музыкальных
школ и школ искусств Кара�
чаево�Черкесии. Строгое
жюри отметило высокий
уровень подготовки конкур�
сантов, огромную работу,
проделанную преподавате�
лями (ведь учебный год
только начался!). Все кол�
лективы были награждены
дипломами фестиваля.

С 9 ноября в Карачаево�
Черкесии работает съемоч�
ная группа российской меж�
дународной многоязычной
информационной телеви�
зионной компании «Rus�
siaToday”. Она снимает но�
вый эпизод передачи «Спи�
сок Эрика» (ведущий пере�
дачи � мексиканец Эрик
Фонсека), который расска�
жет о самобытной культуре
народов нашего региона за�
рубежным зрителям.

на решение
«детской»
проблемы

ГЛАВНОЕ 	
чтобы законы
исполнялись

В ДЕКАБРЕ этого года исполняется двадцать лет со
дня принятия Конституции Российской Федера�

ции. Эту юбилейную дату можно назвать историчес�
ким событием � впервые в нашем государстве был
принят закон, признающий высшей ценностью права
и свободы человека.

НА ДНЯХ в Черкесске со�
стоялся «круглый стол» на
тему «К 20�летию Конститу�
ции РФ: анализ и перспек�
тивы законотворческой де�
ятельности». В нем приня�
ли участие представители
всех ветвей власти респуб�
лики, научного сообщества,
общественных организа�
ций, члены Общественной
палаты КЧР. Открыл мероп�
риятие председатель коми�
тета Народного Собрания

Карачаево�Черкесии по за�
конодательству и государ�
ственному строительству
Владимир Умалатов. В сво�
ем выступлении он отметил,
что предстоящий юбилей �
это, прежде всего, оценка
пройденного пути, когда
подводятся итоги и опреде�
ляется вектор дальнейшего
развития. «Двадцатилетие
Конституции � это повод
оценить результаты строи�
тельства правового госу�

дарства в Российской Фе�
дерации, а они впечатляют»,
� сказал В. Умалатов.

Действительно, за двад�
цать лет Конституция РФ
сильно изменила обще�
ственное сознание. Основ�
ной закон � не просто дек�
ларация добрых намере�
ний, он стал реально рабо�
тающим документом пря�

мого действия: любой чело�
век, ссылаясь на конститу�
ционные нормы, может за�
щитить свои права.

Выступая на «круглом
столе», заместитель пред�
седателя Народного Собра�
ния Руслан Хабов заметил,
что граждане и власть все
больше апеллируют к Ос�
новному закону.

� Я не помню, чтобы ин�
терес к Конституции 1936
года, 1978 года был таким,
я не побоюсь этого слова,
всеобщим, особенно к раз�
делу «Права и свободы
граждан». Появляется на�
дежда, что начала реализо�
вываться идея правового
государства в России. Но в
какой�то степени ей меша�
ет правовой нигилизм, �
сказал Р. Хабов. � Очень
часто меняются законода�
тельные акты, что ведёт к
нарушению принципа спра�
ведливости � так, общество
еще не готово к законода�
тельному акту, а этот самый
закон уже вступил в силу.

Окончание на 2
й стр.

22 ноября 2013 года в городе Черкесске в боль�
шом зале Дома Правительства состоится внеочеред�
ная, сорок пятая, сессия Народного Собрания (Пар�
ламента) Карачаево�Черкесской Республики четвер�
того созыва (начало в 11 часов), на которой будут
рассмотрены:

проект закона Карачаево�Черкесской Республики «Об
отдельных вопросах в сфере образования на территории
Карачаево�Черкесской Республики» (второе чтение);

проект закона Карачаево�Черкесской Республики «О
внесении изменений в Закон Карачаево�Черкесской Рес�
публики «О профилактике наркомании и токсикомании на
территории Карачаево�Черкесской Республики» (первое
чтение)

 и другие вопросы.

И З В Е Щ Е Н И Е

Вслед
за событием

70 берез в честь
Сталинградской битвы

ду народами, потому что у
нас общая история, общее
настоящее и, я думаю, ве�
ликое будущее. То, каким
будет это будущее, зависит
только от нас, мы должны
это понимать и помнить то,
что нас объединяет».

Председатель совета ве�
теранов Карачаевска Влади�
мир Эркенов в своем выс�
туплении был краток, но
эмоционален, как и все вы�
ступающие: «Люди должны
помнить, кто оставил нам эту
прекрасную землю свобод�
ной. Именно воинская сла�
ва, доблесть защитников
Сталинграда дала возмож�
ность нам посадить в этот
солнечный день 70 берез,
которые скоро зашумят сво�
ей светлой кроной и станут
еще одним напоминанием
потомкам победителей о
беспримерном мужестве и
самопожертвовании героев
Великой Отечественной
войны».

После торжественной
части все собравшиеся, ра�
зобрав лопаты, принялись
за посадку березок.

Гости в этот день также
посетили музей�памятник,
где они смогли увидеть уни�
кальные экспозиции, посвя�
щенные защитникам пере�
валов Кавказа.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

НОЯБРЬ в этом году выдался благодатным. И не
только в смысле погоды, которая подарила нам не�

жаркое, но ласковое солнце, пронзительно чистый и
свежий воздух. Он оказался богатым на события. На�
пример, в Карачаевске отметили День города, на Дом�
бае прошел чемпионат мира по вольной борьбе среди
юниоров. А на днях в Карачаевском районе были поса�
жены 70 березок в честь семидесятилетия победы в
битве за Сталинград. Таким образом, на территории
мемориального комплекса защитникам перевалов Кав�
каза появилась аллея Дружбы, которая станет еще
одним символом единства народов страны в борьбе с
фашистскими захватчиками.

Коротко

«День
республики» �

ПОДПИШИСЬ
на газету

и ты
не проиграешь!

Выписать
нашу газету можно
во всех отделениях
связи республики.

ЗАВТРА служба участ�
ковых уполномочен�

ных отметит свое 90�ле�
тие. В преддверии такого
праздника Министерство
внутренних дел по КЧР
организовало акцию

Один день
участкового

«Один день участкового
уполномоченного поли�
ции», тем самым предос�
тавив всем желающим
уникальную возможность
провести день с любым
участковым и примерить
на себя тяготы его рабо�
ты.

ВОТ ТАК утро мое нача�
лось с развода. Так небла�
гозвучно для уха штатского
человека звучит название
ежедневной планерки, где
доводится до сведения уча�
стковых «свежая» оператив�
ная обстановка по городу,

намечается план работы.
Герой материала � старший
участковый уполномочен�
ный полиции майор Тимур
Шебзухов в числе других
старательно записывает
ориентировки на угнанные

ночью автомобили. Он еще
не знает о пристальном к
своей персоне внимании.

В опорный пункт № 2 по
улице Красноармейской мы
уже идем большой компа�
нией: полицейские, журна�
листы и ребята из Союза
добровольцев России. Ти�
мур Сафарбиевич по доро�
ге рассказывает, что этот
пункт считается образцо�
вым. И дело не столько в хо�
рошем ремонте, в котором
мы имели возможность убе�
диться на месте, а в добро�
совестной и отлаженной
работе участковых. Первые

посетители стали тому пря�
мым доказательством.

Женщины пришли по
приятному, но такому ред�
кому в наши дни поводу: по�
благодарить за помощь од�
ного из участковых уполно�

моченных пункта Азамата
Гукемухова. Жительница
района Аминат Хубиева
рассыпалась похвалой в
адрес участкового, а потом
запереживала: «Вдруг его
после телевизионного сю�
жета переведут куда�ни�
будь в другое место. Такие
ответственные и отзывчи�
вые работники нам самим
нужны…» Тимур Сафарбие�
вич успокоил женщину: Аза�
мат в ближайшее время
никуда не уйдет, а если и
так, новый человек будет не
хуже: плохих не держим.

В планах на день у само�
го Тимура � обход владель�
цев оружия для проверки
условий их хранения. На
участке их целых 28, но мы
успеваем посетить троих.
Везде нас встречают доб�
рожелательно. Заметно, что
своего участкового жители
знают в лицо. Нарушений
мы тоже не обнаружили:
требования к расположе�
нию сейфа, его доступнос�
ти и т. д. были исполнены.

Чуть позже к участково�
му обратилась одна из жи�
тельниц района с деликат�
ной просьбой повлиять на
сына. Сын женщины � лю�
битель выпить. А так как он
не работает, то деньги на
выпивку ворует у матери.

Окончание на 2
й стр.
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
В числе государствен�

ных программ на 2014 год и
плановый период 2015�
2016 гг. � «Развитие туриз�
ма в Карачаево�Черкесии
до 2016 года», «Молодежь
Карачаево�Черкесии на
2014 � 2016 годы», «Содей�
ствие занятости населения

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Глава республики Рашид

Темрезов дал поручение
мэру города разобраться в
ситуации, тем более что мэ�
рией подобная проверка
уже проводилась.

В среду, 13 ноября, в
мэрию Черкесска были при�
глашены родители 106 ма�
лышей, которым вручили
путевки в детские дошколь�
ные учреждения. Как рас�
сказала главный специа�
лист управления образова�
ния мэрии Ирина Поклад,
сегодня в Черкесске функ�
ционируют 19 дошкольных
учреждений, которые посе�
щают 4473 ребенка. В оче�
реди на получение места в
детском саде на 1 ноября
2013 года состояло 4744
ребенка, а на 12 ноября �
уже 4891.

� Как видите, � отметила
Ирина Михайловна, � в свя�
зи с приездом в город жи�
телей сельских населенных
пунктов, улучшением де�
мографической ситуации
очередь растет. Чтобы ре�
шить проблему ликвидации
очередности, в городе толь�
ко в последнее время было
введено в эксплуатацию два
новых детских сада на 225
мест. В 2014 году планиру�
ется открыть 3 детских
объекта на 448 мест � две
группы при МКОУ «Гимна�
зии №16», детский комби�
нат на 250 мест с плаватель�
ным бассейном по улице
Октябрьской, детский сад
по ул. Леонова , 10 на 150
мест. Кроме того, мэром
города Русланом Алиеви�
чем Тамбиевым в сентябре
была инициирована про�
верка наполняемости и по�
сещаемости детских садов.
Посещаемость составила
70 процентов, при этом
были выявлены дети, кото�
рые долгое время не посе�

ВСЕ СИЛЫ � на решение
«детской»
проблемы

КАКИМ БУДЕТ
БЮДЖЕТ

на 2014 � 2016 годы», про�
граммы по развитию здра�
воохранения,культуры, об�
разования, спорта, лесного
хозяйства, муниципальной
службы и другие � всего де�
вятнадцать.

Среди новшеств следу�
ющего года � создание му�
ниципальных дорожных
фондов и перевод детских

садов на баланс республи�
ки, что обеспечит более
стабильное финансирова�
ние процесса дошкольного
образования. Что немало�
важно, в бюджете заложено
погашение задолженности
по оплате коммунальных
услуг учителям в сельской
местности.

Напомним также, что во
вторник, 19 ноября, в Чер�
кесске состоятся публич�
ные слушания по проекту
закона КЧР «О республикан�
ском бюджете Карачаево�
Черкесской Республики на
2014 год и на плановый пе�
риод 2015 и 2016 годов».

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

щали ДОУ (около
60 человек). К со�
жалению, закон не
позволяет таких де�
тей отчислять из
ДОУ. Комиссией бы�
ло принято решение
доукомплектовать детские
сады на 250 человек. Одна�
ко из 280 очередников на
комиссию было подано все�
го 106 заявлений. Дело в
том, что мы столкнулись с
тем, что данные детей, со�
стоящих на учете в автома�
тизированной системе
«Электронный детский сад»
не всегда верны � у многих
родителей поменялись те�
лефоны, кто�то выехал в
другой регион или город, а
нас об этом не проинфор�
мировал. Поэтому, чтобы
найти очередника и сооб�
щить ему о том, что его
ребенку будет выдана путе�
вка в детский сад, была про�
делана огромная работа.
Пользуясь случаем, хотела
бы через средства массо�
вой информации обратить�
ся к родителям с просьбой
сообщать обо всех измене�
ниях по телефону 25�32�52.
Что касается наполняемос�
ти детского сада №37, воп�
рос по которому прозвучал
в «Прямом эфире», поясню
следующее: в новом учеб�
ном году младшая группа в
основном формируется из
вновь прибывших детей, и
зачисляются они только
после медицинского заклю�
чения о допуске ребенка к
посещению ДОУ. Адаптация
для таких ребятишек зани�
мает более длительный пе�
риод, поэтому посещае�
мость в этот период ниже,
чем в остальное время.

В этот день путевку в
детский сад № 37 «Полет»
получила на ребенка и Эль�
вира Теунаева. Как оказа�
лось, это и была дозвонив�
шаяся в прямом эфире Гла�

ве республики молодая
женщина, назвавшаяся Ма�
риной Хубиевой.

� Эльвира, почему не на�
звались своим именем?�
поинтересовались журна�
листы.

� Не верила в итог. А по�
том подумала, а может, что
и получится. Взяла и позво�
нила.

� Вопрос решился после
звонка?

� Нет, � ответила Ирина
Поклад, � у Эльвиры подо�
шла очередь, просто мы ей
не могли дозвониться.

� Действительно, � отве�
тила Эльвира, � я не отве�
чаю на незнакомые мне
звонки, и это было моей
ошибкой. Когда ко мне при�
ехали домой из мэрии и
сообщили, что нужно сроч�
но получить путевку, для
меня это был шок и прият�
ная неожиданность. Я очень
благодарна работникам мэ�
рии, Руслану Алиевичу Там�
биеву, а также Главе респуб�
лики Рашиду Бориспиевичу
Темрезову за то, что они
делают все возможное для
того, чтобы ликвидировать
очередь в дошкольные уч�
реждения. Спасибо им ог�
ромное!

� Хотела бы добавить, �
сказала И. Поклад, � что ре�
шением мэра города созда�
на комиссия, которая тща�
тельно проверит данные
«Электронного детского
сада», кроме того, анализи�
ровать ситуацию по детс�
ким дошкольным учрежде�
ниям мы будем не время от
времени, а постоянно.

 Полина СЕМЕНЧЕНКО.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Руслан Хабов также от�
метил, что Основной закон
не является догмой. Да, он
должен быть стабильным,
но это не означает, что в
него не нужно вносить из�
менения, правда, они дол�
жны быть выверенными и
обоснованными.

Начальник государст�
венно�правового управле�
ния Главы и Правительства
КЧР Александр Тлишев под�
черкнул:

� Частые изменения за�

ГЛАВНОЕ 	
чтобы законы
исполнялись

конодательства, безуслов�
но, затрудняют и нормаль�
ную работу, и правоприме�
нение. Нужно очень взве�
шенно подходить ко всем
изменениям. Как предста�
витель исполнительной

власти, хочу отметить: глав�
ное � чтобы законы испол�
нялись. Я не первый год
работаю в тесном контакте
с депутатами республикан�
ского Парламента и считаю
наше взаимодействие

очень плодотворным и эф�
фективным.

Обсудив перемены, ко�
торые принесла стране Кон�
ституция 1993 года, участ�
ники «круглого стола» отме�
тили, что Основной закон в
том варианте, в котором он
существует, достаточно
удачно отражает фундамен�
тальные основы конститу�
ционного строя и описыва�
ет ключевые институты
гражданского общества и
власти. Вместе с тем, клю�
чевые институты гражданс�
кого общества прописаны в
Конституции РФ недоста�

точно. Наука конституцион�
ного права уже сейчас обо�
сновывает необходимость
реформирования Основно�
го закона, в том числе и для
стабильности конституци�
онного строя, и принятия
новых законов, на которые
есть ссылки в Конституции,
но по причине отсутствия
острой необходимости их
не принимают. На меропри�
ятии было также отмечено,
что действующая Конститу�
ция Российской Федерации
� одна из самых демокра�
тичных в мире.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Открыл дверь мужчина

тридцати лет. На первый
взгляд, выглядел вполне
сносно, но уже по первым
его словам стало понятно,
что он успел с утра принять
на грудь. Честно признать�
ся, пока шли, удивлялась
просьбе женщины: «Чем
участковый�то может по�
мочь, если сын не буянит, а
просто пьет? Он же не ма�
ленький, чтобы его поли�
цейским пугать!». Оказа�
лось, нет. Тимур Сафарбие�
вич сумел�таки разбудить
совесть мужчины. Провожая
нас, тот со всей возможной
искренностью, на которую
был способен, клятвенно
обещал, что бросит пить и
устроится на работу.

Восхитилась работой
Шебзухова как психолога.
«Не обольщайтесь, � улыб�
нулся он. � Это не надолго.
Дня три, наверное, продер�
жится. Я уже не первый раз
с ним разговариваю. Мак�
симум недели две держал�
ся, на работу даже устроил�
ся, а потом � все по новой».

Полицейский с горечью
говорит об увлечении под�
ростков энергетиками и
другой подобной дрянью.
На участке Шебзухова есть
два двора на Кавказской и
Ленина, где любят соби�
раться излишне веселые
подростковые компании.
Тимур Сафарбиевич стара�
ется как можно чаще их на�
вещать, проводить профи�
лактические беседы.

Возвращаясь в пункт, мы
столкнулись с мужчиной,
лицо которого выражало

Один день
участкового

крайнее возмущение. Уви�
дев Шебзухова он бросил�
ся к нам, как за спасением.
Оказалось, пока мужчина
ходил за покупками, эваку�
атор увез его машину, хотя,
как уверял горе�автомоби�
лист, он оставил ее в поло�
женном месте. Тимур Са�
фарбиевич объяснил муж�
чине, что тот не прав: сто�

янка в этом месте запреще�
на, о чем предупреждает
соответствующий знак, ко�
торый тот не заметил. Он
успокоил автовладельца и
объяснил, как и где он мо�
жет забрать свою машину.

� А с чем чаще всего
обращаются? � пока стар�
ший участковый уполномо�
ченный занимается бумага�
ми, интересуюсь я.

� По бытовым вопросам:
семейные скандалы, раз�
борки соседей и тому по�
добное. Впрочем, много
всего разного. С начала
года я составил 74 админи�
стративных протокола и
выявил 7 преступлений. Из
них три факта хранения
наркотиков, два факта
краж, незаконное хранение
оружия.

Расспрашиваю о других

участковых уполномочен�
ных пункта. О чем�о чем, а
о своей команде Тимур Са�
фарбиевич говорит с боль�
шим удовольствием. С ним
вместе сегодня служат Аль�
би Кетежев, Нурби Дарми�
лов и уже упомянутый Аза�
мат Гукемухов. К террито�
рии опорного пункта № 2
относится и центральный

рынок, где работает Назби
Канаматов. «Ребята у нас
исполнительные, ответ�
ственные, коллектив друж�
ный. А когда хороший кол�
лектив, и работа � в удо�
вольствие».

Тимур Шебзухов расска�
зывает, что Министерство
внутренних дел � един�
ственное место его работы.
Двадцатилетним мальчиш�
кой, студентом Краснодар�
ского юридического инсти�
тута МВД России, он начал
служить и вот уже 15 лет как
стоит на страже правопо�
рядка. Сначала работал в
уголовном розыске, потом
в ПДН, а последние 8 лет �
в службе участковых упол�
номоченных.

«Работа, признаюсь,
сложная, и объем большой.
На каждого участкового

приходится от 3 тысяч го�
рожан. Раньше девяти ве�
чера домой точно не при�
хожу, бывает, что и до полу�
ночи задерживаюсь. С се�
мьей мало времени прово�
жу, с детьми. Но работу
свою все равно люблю. Ра�
дует, что она не кабинетная:
каждый день не похож на
другой. Очень нравится

работать с людьми. Сло�
вом, чувствую себя на сво�
ем месте. Это действитель�
но мое».

Подтверждением его
слов являются награды за
успешную и плодотворную
работу, коих у Шебзухова
немало: медаль «Почетный
сотрудник МВД по КЧР»,
почетные грамоты и благо�
дарности от Парламента
республики, министра
внутренних дел, городской
мэрии. Но главная награда,
наверное, все�таки дове�
рие и уважение жителей
вверенного участка. А как
показали наблюдения за
целый день, участкового
здесь знают и любят. Не это
ли главный показатель хо�
рошего труда?

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

РАБОЧАЯ группа Межре�
гионального ресурсного

центра (государственного
казенного учреждения, ока�
зывающего содействие в
поиске работы гражданам
Северо�Кавказского феде�
рального округа, желающим
трудоустроиться за преде�
лами региона проживания, а
также помощь в качествен�
ном и целевом поиске со�
трудников для предприятий
регионов РФ) приняла учас�
тие в расширенном совеща�
нии Союза промышленни�
ков и предпринимателей
Мурманской области по воп�
росам трудовой миграции.

Представители органов
власти, предприятий и орга�
низаций, дирекция Союза
промышленников и пред�
принимателей, делегаты от
Межрегионального ресурс�
ного центра обсудили теку�
щую ситуацию на рынке тру�
да Мурманской области и
выработали концептуальные
основы взаимовыгодного
сотрудничества.

Так, в частности, пред�
ставителями предприятий
была озвучена острая по�
требность в водителях, ра�
бочих строительных специ�
альностей, рабочих по пере�
работке рыбы, которая на
сегодняшний день не может
быть закрыта трудовыми
ресурсами Мурманской об�
ласти. Одним из вариантов
решения данной проблемы
может стать привлечение
соискателей из числа жите�
лей Северо�Кавказского фе�
дерального округа.

Кроме того, со стороны
управления занятости Мур�
манской области была выс�
казана озабоченность не�
хваткой медицинского пер�
сонала и готовность привле�
чения данной категории ра�
ботников, в том числе из
Северо�Кавказского феде�
рального округа.

Важно отметить, что на
эти цели региональным
бюджетом Мурманской об�
ласти предусмотрено фи�
нансирование, стимулирую�
щее данное направление
труда.

Помимо этого, был про�
веден ряд координационных
совещаний. Так, в частности,
удалось встретиться с гла�
вой ЗАТО Александровск,
президентом Союза про�
мышленников и предприни�
мателей Мурманской обла�
сти, начальником управле�
ния по работе с персоналом
ОАО центр судоремонта
«Звездочка», представите�
лем филиала «Судоремонт�
ный завод «Нерпа», в ходе
которых была достигнута до�
говоренность о привлечении
на данные предприятия мо�
лодых специалистов из чис�
ла жителей СКФО.

Для справки: С вопроса�
ми по трудоустройству за
пределами региона прожи�
вания можно обращаться в
ГКУ «Межрегиональный ре�
сурсный центр». Адрес: г. Пя�
тигорск, пр. Калинина, д.50.
Тел.: 8�800�200�54�70 (звон�
ки по России бесплатны).

А. ПАВЛЕНКО,
зам. начальника инфор�

мационно�аналитического
отдела ГКУ «Межрегиональ�
ный ресурсный центр».

УПРАВЛЕНИЕМ Минюста
России по КЧР совмест�

но с РГКУ «Государственное
юридическое бюро» с 18 по
21 ноября 2013 года будут
проведены мероприятия на
территории республики, по�
священные Всероссийскому
дню правовой помощи де�
тям, по правовому консуль�
тированию детей в средних
школах, консультированию
по вопросам прав детей,
юридических аспектов опе�
ки и детско�родительских
отношений для взрослых в
формате лекций и классно�
го часа, с привлечением
представителей адвокатс�
кой и нотариальной палат,
Управления ФССП, Росрее�
стра республики, средств
массовой информации.

20 ноября 2013 года бу�
дет обеспечена работа «го�
рячей линии» по телефону
25�77�74.

З. АЛЧАКОВА,
начальник отдела Управ�

ления Минюста РФ по КЧР.

Правовая
помощь �

детям

КАЖДЫЙ хоть раз задумывался о строитель�
стве собственного дома. И если с материа�

лом для стен все понятно, то при выборе мате�
риала для отделки фасада, как говорится, гла�
за разбегаются. Здесь и облицовочный кирпич,
и искусственный камень, и фасадная плитка, и
штукатурка, и дерево в виде вагонки или блок�
хауса... А еще на рынке строительных матери�
алов предлагается виниловый сайдинг Grand
Line. На вопросы о нем отвечает заместитель
директора по развитию компании «Строитель�
ный Двор» Ислам ДЗАМЫХОВ.

НА ВОПРОС «Как работается?» Алий всегда
      отвечает: «Работа как работа». И когда в

армии служил, был немногословен: «Служба как
служба». Между тем, юношу в армии сразу же
посадили за руль большегрузного «Урала». Не ма�
шина – махина! И в первый же день поломка, а
Алий Канаматов ни сном, ни духом даже не знает,
как к ней подступиться. Выручил командир: «Сна�

чала разбери двигатель, затем подгони та�
кую же машину, найди поломку, устра�

ни и собирай двигатель». И собрал
– таки парень, а потом два года

крутил баранку «Зилов», «Кама�
зов» и т. д. И ни одной аварии,
хотя в такие переделки на по�
лигонах попадал, что страшно
вспомнить. Зато домой в Чер�
кесск, на ул. Вокзальную, шли
один за другим благодарствен�
ные письма.

Удача… Она по сути своей
нелогична. Но очень справед�
ливо, что она сопутствует это�
му обаятельному, обязательно�
му водителю спецавтохозяй�
ства Канаматову. Вроде не хит�
рое дело � проехать на спец�
машине � своего рода пылесо�
се, собрать листья, полить ули�
цы ранним утром, но он и здесь
не умеет изменять самому
себе. Пока не очистит, не при�
ведет в должный порядок
вверенный ему участок, ни
шагу с работы, про которую он,
скромно улыбнувшись, гово�
рит: «Работа как работа».

Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Работа как работа

«Слышал, что вини

ловый сайдинг Grand
Line сочетает в себе
достоинства многих от

делочных материалов и
исключает их недостат

ки. Не могли бы вы
объяснить, в чем все

таки преимущества это

го сайдинга Grand Line
по сравнению с другими
фасадными материала

ми?

В. ПЕТРЕНКО».
� Первое неоспоримое

преимущество винилово�
го сайдинга Grand Line �
это демократичная цена.
Для примера: цена мате�
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правильный костюм для вашего дома

Ислам Борисович ДЗАМЫХОВ,
заместитель директора по развитию
компании «Строительный Двор».

риалов для облицовки
квадратного метра
стены кирпичом со�
ставит около 700 руб�
лей, штукатурки без
утеплителя � от 370
рублей, сайдинга
Grand Line � около 300
рублей (расчет произ�
водился с учетом ак�
сессуаров для сай�
динга). При этом для
кирпичной кладки и
нанесения штукатурки
на стену вам придется на�
нимать профессионалов,
что повлечет за собой до�
полнительные затраты за�
частую большие, чем сто�

имость самих материалов.
В то же время сайдинг вы
вполне можете смонтиро�
вать сами, учитывая просто�
ту монтажа этого материа�

ла, а это, согласитесь,
уже второе преимуще�
ство.

Третьим преимуще�
ством можно назвать
вес винилового сайдин�
га Grand Line. Фасад
здания � это дополни�
тельная нагрузка на
фундамент и несущие
стены. Виниловый сай�
динг, пожалуй, самый
легкий материал. Для
него не нужен фунда�
мент как для кирпичной
кладки, не нужна уси�
ленная обрешетка как
для металлосайдинга.

Виниловый сайдинг монти�
руется на обрешетку из
профиля для гипсокартона.

Четвертое. Виниловый
сайдинг Grand Line идеален

в эксплуатации. Не подвер�
жен коррозии, гниению,
паразитам, грибкам, плесе�
ни, не требует покраски.
Все, что необходимо в про�
цессе эксплуатации вини�
лового сайдинга, � это мыть
его раз в год из садового
шланга.

«О виниловом сайдин

ге говорят сегодня нема

ло хорошего. Но это же
пластмасса! Как можно
обшивать дом пласти

ком?! Это же наверняка
не надежно, да еще и
вредно для здоровья!

Н. ХУБИЕВ».
� Сайдинг в нашей стра�

не представлен на рынке
уже 20 лет, но некоторые до
сих пор испытывают недо�
верие к нему по обозначен�

ной причине. Но оглядитесь
вокруг. Больше половины
вещей, окружающих нас в
быту, сделаны из пластика.
Полимеры, производимые
сегодня, отличаются каче�
ством и высокими техничес�
кими характеристиками.
Благодаря современному
парку оборудования, уни�
кальной рецептуре, разра�
ботанной в сотрудничестве
с ведущими технологами
Vinyl Siding Institute (Амери�
канский институт винилово�
го сайдинга), и высококаче�
ственным компонентам из
США и Европы виниловый
сайдинг Grand Line экологи�
чески безвреден, ударопро�
чен и не горюч. И это, пожа�
луй, пятое из перечисляе�
мых мною преимуществ

данного строительного
материала.

«У любого стройма

териала есть как досто

инства, так и недостат

ки. А какие недостатки
имеет виниловый сай

динг Grand Line?

В. ШЕБЗУХОВ».
� Самый большой недо�

статок винилового сайдин�
га Grand Line � это неудоб�
ство его хранения. Для хра�
нения требуется достаточ�
но большое, крытое, хоро�
шо вентилируемое поме�
щение. Но эта проблема
решается достаточно лег�
ко. Сайдинг завозится за
день�два до монтажа. В
остальном сайдинг Grand
Line � это прекрасное ре�
шение для вашего дома.

*

В Мурманске
ЖДУТ

РАБОЧИХ

РАНЬШЕ СНИЛС был не�
обходим исключительно

взрослым работающим
гражданам для учёта их пен�
сионных прав. Теперь же
зелёную пластиковую кар�
точку можно оформить ре�
бёнку сразу после рожде�
ния.

Пенсионный фонд Рос�
сии проводит регистрацию
всех россиян, включая детей
и подростков, в системе
обязательного пенсионного
страхования (ОПС), которая
базируется на страховых
принципах. Ведь основа бу�
дущей пенсии – страховые
взносы, которые ежемесяч�
но работодатели уплачивают
за работника в Пенсионный
фонд в течение всей его тру�
довой жизни. Однако не сто�

СНИЛС можно получить

ит думать, что пластиковая
карта необходима только
для начисления пенсии. Она
также применяется для фор�
мирования регистров граж�
дан, имеющих право на го�
сударственные социальные
услуги и льготы. Помимо
этого, СНИЛС используется
для идентификации пользо�
вателя на портале государ�
ственных услуг
(www.gosuslugi.ru), где мож�
но получить ключевые госу�
дарственные услуги в элект�
ронном виде.

Уже более 62000 детей и
подростков Карачаево�Чер�
кесской Республики в возра�
сте до 18 лет получили своё
свидетельство пенсионного
страхования. Если ребёнку
ещё нет 14 лет, то зарегист�

рировать его могут родите�
ли. Для этого необходимо
обратиться в клиентскую
службу Пенсионного Фонда
России по месту жительства,
предъявить свидетельство о
рождении ребёнка и паспорт
родителя (законного пред�
ставителя). А дети, достиг�
шие 14 лет, могут самостоя�
тельно оформить СНИЛС,
стоит только предъявить
свой паспорт.

Подробную информацию
о регистрации в системе
обязательного пенсионного
страхования можно получить
на сайте Пенсионного фон�
да Российской Федерации,
в территориальном органе
ПФР по месту жительства
или позвонив по телефону
Центра консультирования
граждан: 8 800 510�55�55
(круглосуточно, по России
звонок бесплатный).

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по работе со СМИ ГУ ОПФР
по КЧР.

в любом возрасте

СООБЩЕНИЕ
В “ДР”. Официальная

среда” № 41 (48) от 16.11.13
г. опубликованы:

Постановление Правитель�
ства Карачаево�Черкесской Рес�
публики от 01.11.2013 г. № 383
«О внесении изменения в поста�
новление Правительства Карача�
ево�Черкесской Республики от
30.09.2012 № 410 «Об утвержде�
нии республиканской целевой
программы «Развитие ипотечно�
го жилищного кредитования в
Карачаево�Черкесской Респуб�
лике на 2013�2016 годы»;

Постановление Правитель�
ства Карачаево�Черкесской Рес�
публики от 01.11.2013 г. № 386
«О внесении изменений в поста�
новление Правительства Карача�
ево�Черкесской Республики от
21.09.2012 № 391 «О порядке
разработки проекта закона Кара�
чаево�Черкесской Республики о
республиканском бюджете на
очередной финансовый год и
плановый период»;

информация о Контрольно�
счетной палате за 9 месяцев
2013 года.
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Ася ШАВТИКОВА (на
снимке) � студентка перво�
го курса экономического
института СКГГТА.

Студенческая жизнь Аси,
по сути, только начинается,
но девушка уже успела рас�
пробовать ее «вкус». Успеш�
но прошла все этапы уста�
новочной сессии: зачеты,
экзамены, беготню по каби�
нетам с зачетной книжкой в
руках... Однако, как говорит
сама новоиспеченная сту�
дентка, ей это в радость.

� Самым сложным и вол�
нительным для меня было,
конечно же, поступление. А
теперь � только учись! Очень
интересно общаться с за�
местителем ректора по вос�
питательной части Тамарой
Гуковой. Что касается учеб�
ных предметов, то особен�
но нравятся культурология
и конфликтология. Буду ста�
раться узнать как можно
больше нужного, полезного
для моей будущей работы
по специальности «Бухучет,
анализ и аудит» и быть до�
стойным примером в учебе
для своих младших братьев
Азамата и Шамиля.

Знакомые Аси рассказы�
вали ей, что студенчество �
это не только каждодневные

17 ноября  Международный день студентов

«Теперь
� только
учись!»

лекции, но и разнообразные
семинары, тренинги, лите�
ратурные вечера, спор�тив�
ные соревнования, интел�
лектуальные встречи, все�
возможные праздники, один
из которых � Международ�
ный день студентов. Его Ася

будет отмечать впервые, и
она желает всем своим со�
курсникам успешной учебы,
а также интересной, увлека�
тельной, полной позитива
студенческой жизни.

Светлана КИЛБА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Конкурс

ВНАЧАЛЕ слово было
предоставлено гостям. Док�
тор филологических наук,
академик, вице�президет
АМАН, профессор, заведу�
ющая отделом литератур
Карачаево�Черкесского ин�
ститута гуманитарных ис�
следований, член Союза
писателей РФ председа�
тель правлениия Союза пи�
сателей КЧР Лейла Бекизо�
ва рассказала о своих
встречах с Гамзатовым. У
Гамзатова была блестящая
память, он любил говорить
и любил слушать, вбирая
самое ценное, и сам высо�
ко ценил меткое слово дру�
гих. Его друзьями были Си�
монов, Твардовский, Кули�
ев, Айтматов, Кугультинов,
Карим, Луконин, Евтушенко
и Рождественский � писате�
ли и поэты, казалось бы, не
похожие друг на друга и
часто не общавшиеся друг
с другом. Но всех их объе�
диняла любовь к нему, к его
редчайшему дару поэта и
человека. Расул умел объе�
динять людей самых разных
возрастов и профессий.
Люди, встретившиеся впер�
вые в его доме, потом ста�
новились друзьями. Засто�
лье в доме Гамзатова было
сопровождением его искро�
метного творчества и его
горской философии. Он чи�
тал свои новые стихи, гово�
рил о своих новых творчес�
ких планах. Гамзатов не те�

ВО ВСЕРОССИЙСКОМ
форуме «Будущие ин�

теллектуальные лидеры
России», прошедшем в на�
чале ноября в г. Ярославле,
принимали участие более
500 юных умов со всех угол�
ков России. Приглашены на
него были и ребята из КЧР.
Республику на форуме
представили Кази Боташев,
Билял Бисилов, Владимир
Кривобоков и Салис Урусов
� лауреаты и участники все�
российских олимпиад науч�
но�технических и художе�
ственных проектов по кос�
монавтике «Звездная эста�
фета» и «Созвездие», пред�
ставители объединения
«Космическое моделирова�
ние» Центра дополнитель�
ного образования детей и
СОШ № 8 г. Черкесска.
Мальчики в конце октября
только вернулись из знаме�
нитого детского лагеря «Ор�
ленок», где принимали уча�
стие в почетной смене «Зо�
лотой запас России», и сра�
зу – поездка в г. Ярославль.

Ребята из КЧР работали
и активно проявили себя в
секциях «Общество буду�
щего» и «Медицина будуще�
го», максимально плодо�
творно участвовали в мас�
тер�классах и научных дис�
куссиях, обсуждали насущ�
ные социальные проблемы,
в форме деловой игры ис�
кали пути их решения, выд�
вигали и защищали свою
точку зрения. С участника�
ми форума встречались
многие видные обществен�
ные и политические деяте�
ли, известные представите�
ли науки и искусства,
спорта. С удовольствием
наши земляки рассказыва�
ют о лекциях ректора МГУ
Виктора Садовничего, изве�
стного художника Никаса
Сафронова, знаменитой

В РАМКАХ месячника
«Белая трость» Чер�

кесская МО ВОС провела
интересное мероприя�
тие. В гостях у инвалидов
по зрению побывали «Ку�
банские ребята» � худо�
жественный коллектив
гимназии № 9.

Дети впервые пришли к
нам в организацию, поэто�
му мы решили, что им бу�
дет полезно узнать о радо�
стях и горестях человека,
имеющего патологию зре�
ния. Мы рассказали и пока�
зали, как незрячий человек
знакомится с окружающим
миром, читает, пишет, зани�

«В прошлом месяце во
время праздника Курбан

байрам в очередной раз
столкнулись с проблемой.
Как разделить и раздать
жертвенного барашка
близким и соседям так,
чтобы никто не остался в
обиде? На всех, кого ува

жаешь и почитаешь, хоро

ших кусков не хватает.
Получается, что одного
барашка оказывается ма

ло. С этой проблемой
сталкиваются многие. Как
поступать, и что, вообще,
говорится об этом обряде
в исламских первоисточ

никах?

М. ЧОМАЕВА,
с. Терезе».

 � Все мы знаем историю
о том, как пророк Ибрахим,
долгое время не имевший
детей и неустанно молив�
шийся о них, наконец стал
отцом, и как он, пройдя се�
рьезные испытания, сумел
доказать крепость и искрен�
ность своей веры, за что и
была сохранена жизнь его
ребенку. С тех пор всем му�
сульманам предписано
ежегодно в день Курбан�
байрам, когда произошли
эти события, приносить в

12 ноября в государственной национальной биб�
лиотеке КЧР им.Х.Б. Байрамуковой были подведены
итоги республиканского конкурса библиотек, посвя�
щенного 90�летию со дня рождения Расула Гамзато�
ва. В рамках празднования юбилея поэта 2013 год был
объявлен в Республике Дагестан Годом Расула Гамза�
това. В ответ на обращение Главы Республики Даге�
стан Рамазана Абдулатипова к Главе Карачаево�Чер�
кесской Республики Рашиду Темрезову среди муни�
ципальных библиотек республики был объявлен кон�
курс, посвященный этому юбилею.

ПАМЯТИ
ВЕЛИКОГО

ПОЭТА

рялся в любой ситуации, его
остроумие было гениаль�
ным. Неожиданный гамза�
товский юмор был визитной
карточкой поэта, с которым
всегда было легко общать�
ся, потому что он сам умел
шутить и ценил шутку и на�
ходчивость собеседников.
С ним люди разных возрас�
тов чувствовали себя ровес�
никами, люди разных наци�
ональностей � земляками.
Когда он читал стихи, в них
ощущался внутренний на�
кал, который доходил до
предела. Он любил подшу�
чивать над другими, но это
почти всегда было безобид�
но, так как прежде всего он
подшучивал над самим со�
бой.

Народный поэт Респуб�
лики Дагестан Аманат Аб�

дулманапова поведала со�
бравшимся о своем земля�
ке. В нынешней идеологи�
ческой вакханалии его
единственной верой был
родной Дагестан. Он быст�
ро избавился от иллюзий.
Он не стал судьей и разоб�
лачителем ни своего про�
шлого, ни настоящего, он
судил только себя за то, что

был слишком легко�
верным и часто плыл
по течению времени.
В начале девяностых
он оказался, как и вся
литература, на обо�
чине, он ушел в себя.
И в то же время рья�

но защищал писателей,
всегда считал, что писа�
тельство � это цвет нации.

Народный поэт Карача�
ево�Черкесии Лариса Шеб�
зухова прочитала свои сти�
хи, посвященные Гамзатову,
а Магомед Магомедов,
представитель Республики
Дагестан в Карачаево�Чер�
кесской Республике, отме�
тил, что Расул Гамзатов был
глыбой, духовным оберегом
и непреодолимой прегра�
дой для всех тех, кто хотел
покуситься на духовность и
человечность. Он и его
творчество стали для его
поклонников спасительным
островом в океане ненави�
сти и злобы, волны которо�
го захлестнули наше время.

В Год Гамзатова популя�
ризацией творчества поэта
среди населения активно

занимались государствен�
ная национальная библио�
тека КЧР им. Х.Б. Байраму�
ковой, республиканская
детская библиотека им.
С.П. Никулина и республи�
канская библиотека для не�
зрячих и слабовидящих.
Ознакомившись и рассмот�
рев конкурсные материалы
библиотек республики, ото�

бранные по итогам 1 тура
конкурса, представленные в
научно�методический отдел
ГНБ КЧР им. Х.Б.Байраму�
ковой, а их оказалось свы�
ше пятидесяти, жюри и орг�
комитет конкурса, посвя�
щенного 90�летию со дня
рождения Расула Гамзато�
ва, отметили, что все 164
общедоступные муници�
пальные библиотеки рес�
публики в юбилейный год
существенно активизирова�
ли свою работу по пропа�
ганде творчества Расула
Гамзатова. Удачно применя�
лись традиционные и новые
формы библиотечной рабо�
ты: литературно�музыкаль�
ные вечера, вечера поэзии,
поэтические часы, встречи
с поэтами и писателями,
презентации, виртуальные
и заочные экскурсии. Биб�
лиотеки работали с образо�
вательными учреждениями,
общественными организа�
циями, творческой интел�
лигенцией. Исходя из это�
го, жюри и оргкомитет кон�
курса вынесли решение на�
градить подарками, дипло�

мами, грамотами и благо�
дарственными письмами
конкурсантов за активное
участие и популяризацию
творчества Расула Гамзато�
ва.

Дипломами I степени
награждены библиотечные
коллективы: Адыге�Хабльс�
кой центральной районной
библиотеки им.Х.Х.Гашоко�
ва и центральной библиоте�
ки Зеленчукского муници�
пального района. Дипломы
II степени получили библио�
течные коллективы цент�
ральной библиотеки Кара�
чаевского городского окру�
га и Карачаевской цент�
ральной районной библио�
теки. Дипломы III степени
вручены библиотечным кол�
лективам Малокарачаевс�
кой центральной районной
и Усть�Джегутинской цент�
ральной районной библио�
тек.

Б л а г о д а р с т в е н н ы м и
письмами и памятными по�
дарками Представитель�
ства Республики Дагестан в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике отмечена плодо�
творная и творческая рабо�
та в республиканском биб�
лиотечном конкурсе, посвя�
щенном 90�летию со дня
рождения Расула Гамзато�
ва, начальника отдела куль�
туры Адыге�Хабльского му�
ниципального района Тама�
ры Мазукабзовой, зав. дет�
ским отделом Карачаевской
районной ЦБС Зарифы Че�
ховой, зав. Учкуланским
сельским филиалом Асият
Текеевой, зав. Чапаевской
сельской библиотекой Лю�
бови Эбзеевой, зав. Псыж�
ской сельской библиотекой
Эльзы Шановой, гл. библио�
текаря филиала № 4 Чер�
кесской ЦБС Валентины
Даниловой, ведущего биб�
лиотекаря Адыге�Хабльс�
кой ЦРБ им. Х.Х. Гашокова
Лилии Каповой и многих
других.

Ольга МИХАЙЛОВА.

70 лет со дня депортации карачаевского народа

ВСЕ мы живем в своей
повседневности и в

привычке к ежедневным
заботам, но исподволь
накапливается время, и
на крутых поворотах ис�
тории, судьбы открыва�
ется взгляду весь обзор
прожитого. И это личное
преломление, открытие �
у каждого свое. Казалось
бы, мой собеседник мо�
жет вспомнить и поведать
читателю столько инте�
ресного, захватывающе�
го, волнующего, траги�
ческого из своей жизни,
что другому и не снилось.
Как никак заслуженный
учитель РСФСР, человек,
проработавший директо�
ром Учкуланской школы
более 50(!!!) лет, почет�
ный член � корреспондент
не одной престижной ака�
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демии Сосланбек Юнусо�
вич Джанибеков.

Наш разговор начался
немного необычно. Грустно
улыбнувшись, Джанибеков
процитировал следующие
строки:

«Все гадаем, что будет, �
наивное слово,
все мечтаем дожить

до того, до сего…
Дай�то Бог нам при жизни
дожить до былого,
разглядеть, попытаться
понять хоть его…».
А затем сказал: «Не

знаю, будет ли вашей газе�
те интересен мой рассказ,
но я хочу вспомнить себя
13�летного… В жизни мое�

го поколения, поколения
тех, кто встретил войну
детьми, в формировании
мироощущения огромную
роль сыграли два события.
Первое � это война и вели�
кая наша Победа. Второе �
депортация, в результате
которой мой народ в полной
мере испытал беззаконие и

жестокость, произвол и по�
прание человеческого дос�
тоинства…»

Ноябрь 1943 года. Юнус
Джанибеков был на работе,
поскольку дороги ремонти�
ровали глубоко в Кубанском
ущелье, строители частень�
ко ночевали на месте же � в
шалашах, вагончиках, за�
вернувшись в бурки и т.д.
Старшей сестры Сосланбе�
ка Разият также не было
дома. Она со своими под�
ругами была командирова�
на от колхоза имени Чкало�
ва на прирезки в Таллык
убирать кукурузу.

Уложив детей � Юнуса,
Назифат и Айшат, мать Кы�
зыу стала прибираться в
доме и где�то после полу�
ночи легла спать.

На рассвете в дом вло�
мились солдаты и офицеры
и зачитали текст указа о
выселении, а затем сказа�
ли: «Собирайтесь. На все
про все час…»

Окончание на 6
й стр.

Знай наших!

МЕСТО РОЖДЕНИЯ ТАЛАНТОВ

теннисистки Арины Шара�
повой и многих других.

В рамках форума прохо�
дила выставка проектов, где
умники и умницы делились
своими идеями и открытия�
ми. Кази Боташев выступил
со своим проектом медико�
биологического экспери�
мента «Неон» по исследова�
нию развития рака у лабо�
раторных мышей в услови�
ях невесомости на МКС.
Юноша взял за основу сво�
ей идеи опыт японских уче�

ных, которые несколь�
ко лет назад установи�
ли, что раковая клетка
в условиях невесомос�
ти снижает свою агрес�
сивность. Исследова�
ние целого организма,
больного раком, в по�
добных условиях не
проводилось. Кази
предлагает поместить
мышей, больных мела�
номой Б�16 (аналог
злокачественной опу�
холи кожи у человека),
в условия невесомости
и проследить развитие
болезни и то, как она
откликнется на лече�
нии. Юноша уверен,
такой эксперимент по�
зволит детально изу�
чить механизм образо�
вания опухоли и найти бо�
лее точечный и щадящий
способ борьбы с раком.
«Разобравшись с происхож�
дением рака, мы сможем
бороться с его причинами,
а не с последствиями», �
говорит он.

Проектом Боташева за�
интересовался кандидат
физико�математических
наук, сотрудник Центра ге�
номной регуляции в Испа�
нии Петр Власов. Он дал
молодому человеку ценные

советы по усовершенство�
ванию проекта, рассказал
про последние достижения
в сфере борьбы с онколо�
гией.

В конце форума ребята
приняли участие в состав�
лении цифровой книги с
вопросами, пожеланиями,
предложениями к Прези�
денту РФ Владимиру Пути�
ну. Книга представляет со�
бой альбом с фотография�
ми участников форума, под

каждой из которых распола�
гаются кнопочки – цифро�
вые голосовые носители,
которые считываются при
поднесении к ним специ�
ального устройства. Маль�
чишки из КЧР интересова�
лись у главы государства
судьбой ЕГЭ и усовершен�
ствованием реформы обра�
зования, просили вернуть в
школьную программу аст�
рономию и черчение, пред�
лагали плотнее заняться
мультимедийным оснаще�

нием школ. По словам орга�
низаторов форума, книга
обязательно будет переда�
на Владимиру Владимиро�
вичу.

Отрадно, что у нас в рес�
публике растут такие умные
ребята. Большую роль в
становлении и развитии их
талантов сыграла и лич�
ность их научного руководи�
теля, педагога с большой
буквы Азы Хачировой. Об�
щаясь с такими мальчишка�

ми и девчонками, как эта
четверка, веришь, что у на�
шей Карачаево�Черкесии –
светлое будущее. Показате�
лен и ответ ребят на вопрос
о том, что дал им форум, что
они вынесли с него. Это не
только полезные знаком�
ства, коммуникативные на�
выки, рождение новых идей,
но и, по словам самих
школьников, напоминание
им, что нужно беспрестан�
но работать над собой, са�
мосовершенствоваться,

развиваться во всех направ�
лениях, потому что на свете
есть еще много талантливых
молодых людей, которые не
уступают в знаниях, стре�
мятся к тем же целям, и
поэтому, чтобы быть всегда
в обойме, нельзя расслаб�
ляться, позволять себе ле�
ниться.

Ребята уже наметили
для себя жизненную доро�
гу. Билял Бисилов видит
себя служителем закона и
справедливости и нацелен
поступить в Российскую
академию правосудия. Кази
Боташев планирует посвя�
тить свою жизнь энергети�
ке и поиску новых источни�

ков энергии: «Энерге�
тика и космонавтика
во многом переклика�
ются. Связав свою
жизнь с энергетикой,
возможно, я смогу ис�
полнить свою мечту и
стать космонавтом,
потому что множество
больших источников
энергии – энергоем�
ких, дешевых, эколо�
гичных � находятся за
пределами нашей
планеты». Владимир
Кривобоков твердо
выбрал для себя воен�
ную деятельность. Са�
лис Урусов еще с бу�
дущей профессией не
определился, но он на
год младше своих то�
варищей, поэтому
время для раздумий у

него есть. Пока мальчика
больше всего интересуют
компьютеры.

Уверена, в какую бы об�
ласть ребята ни пошли и что
бы для себя ни выбрали,
они, каждый на своем мес�
те, принесут большую
пользу республике и стра�
не в целом, потому что их
объединяет одна цель, ко�
торую, если честно, я давно
не слышала из уст молоде�
жи: «Отечеству служить».

Фатима БИДЖИЕВА.

 Береги зрение смолоду!

Из почты
редакции

мается любимым делом. С
помощью осязания ребята
знакомились с журналами,
написанными по системе
Брайля � рельефно�точеч�
ным шрифтом, иллюстра�
циями, выполненными на
специальной пластиковой
пленке. Но самым нагляд�
ным примером для них ста�
ло чтение журнала тоталь�
но слепой женщиной, кото�
рая продемонстрировала,
как она овладевает инфор�
мацией. Затем с мальчика�
ми и девочками была про�
ведена беседа об охране
зрения и причинах возник�
новения его ухудшения,
травматизме глаз. Ребята (а
это учащиеся 6�8 классов)
с большим вниманием слу�
шали и задавали вопросы.

А потом настала очередь
наших гостей порадовать

своим искусством исполне�
ния. Руководитель коллекти�
ва � педагог Татьяна Спари�
луп вела концерт, а девчонки
и мальчишки с азартом пля�
сали и пели, причем в репер�
туаре «Кубанских ребят» са�
мые разные песни: русские,
черкесские, карачаевские,
казачьи, играли на шумовых
инструментах. Дети так ста�
рались, что концерт прошел
на едином дыхании.

Председатель Обще�
ственной КЧР ВОС Сергей
Дубовик от имени инвали�
дов поблагодарил ребят за
доставленное удовольствие
и вручил им сладкие призы,
а присутствующие на кон�
церте инвалиды пожелали
здоровья и успехов в учебе.

Е. ЛИСОВИЧЕНКО,
председатель Чер�

кесской МО ВОС.

«КАК ЖЕ ПОСТУПАТЬ?»

На пути к вере

В ПОЧТЕ нашей редакции скопилось немало писем,
в которых читатели задают вопросы, касающиеся

тем религиозных. На некоторые из них в нашем се�
годняшнем номере дает ответы кадий Духовного уп�
равления мусульман КЧР по Карачаевскому, Малока�
рачаевскому и Усть�Джегутинскому районам Хыйса
ЛЕПШОКОВ.

жертву барашка. Как же надо
распорядиться тушей живот�
ного? Одну третью часть
нужно жертвовать беднякам,
вдовам, тем, кто оказался в
сложной жизненной ситуа�
ции. Другую � оставить в
доме для приготовления
пищи членам семьи. Третья
часть предназначена для
соседей и родственников.
Не обязательно раздавать
доли всем своим родным,
близким, соседям. Важно,
чтобы как минимум одна
треть попала на столы бед�
няков. Если же вы предпоч�
тете пожертвовать всю тушу
нуждающимся, мы только
поприветствуем ваше реше�
ние, это будет богоугодным
делом. Среди родственни�
ков следует выбрать тех, кто
больше нуждается в подоб�
ной помощи, и тех, кто бли�
же по крови. Из соседей
нужно угостить тех, к кому вы
ближе живете и с кем тес�
нее общаетесь.

«Крайне нуждаюсь в
кредите. Попросить день

ги у родственников или у
друзей могу, но понимаю,
что расплачиваться буду
долго, понемногу. Это по

ставит их самих в сложное
положение, так как сво

бодных больших сумм нет
ни у кого из моих близких.
Получается, что проще

обратиться в банк. Слы

шал, что это грешно, но,
может, допустимо, если
так проще и это един

ственный выход из ситуа

ции?

З. ДЖУМАЛИЕВ,
а. Псыж».

� Действительно, очень
много в Коране аятов и не�
мало хадисов, которые зап�
рещают брать и давать кре�
диты. Но, как мы знаем, по�
чти во всем бывают исклю�
чения. И даже свинину, счи�
тающуюся запретной для
любого мусульманина, мож�
но есть, но только в том слу�
чае, если кроме этого мяса
нет никакой другой пищи и
дальнейшее воздержание от
еды приведет к голодной
смерти. Замечу, что съесть
можно ровно столько, сколь�
ко нужно для того, чтобы
восполнить силы и остаться
в живых. На счет кредитов
исламские богословы при�
держиваются той же точки
зрения: к ним можно прибе�
гать только в крайних, ис�
ключительных случаях, ког�
да нужда не оставляет дру�
гих шансов. К примеру, вам
нечего есть, нечем кормить
семью, износились одежда,
обувь, вам не в чем выйти на
улицу, у вас нет жилья и не�
где найти приют, вы больны
и средств на лечение у вас
нет. В таких случаях кредит
является вынужденной ме�
рой и дозволен. Для разви�
тия бизнеса, обогащения
брать кредит запрещено,
если вы верующий человек.
Если речь идет о беспроцен�
тной рассрочке, брать товар
и продавать можно.
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 Администрация Прикубанского 
муниципального района предостав-
ляет земельные участки из земель 
сельскохозяйственного назначения, 
расположенные по адресу:
- КЧР, Прикубанский район, в 510-730 
м юго-западнее здания администра-
ции Майского сельского поселения, 
площадью 24472 кв. м, под площадку 
для временного хранения твердых 
бытовых отходов (ТБО);
- КЧР, Прикубанский район, в 1 км 
юго-восточнее п. Мичуринский, 30000 
кв. м, под площадку для временного 
хранения твердых бытовых отходов 
(ТБО).
Заявления принимаются в течение 
месяца со дня опубликования объ-
явления по адресу: п. Кавказский, ул. 
Ленина, 26, каб. 23.
 Администрация Хабезского му-
ниципального района выделяет в 
аренду земельный участок мерою 
5000 кв.м., для ведения личного под-
собного хозяйства, расположенный 
по адресу: КЧР, Хабезский район, а. 
Кош-Хабль, севернее домовладения 

разное

Вызов врача УЗИ к вам на 
дом. Консультация перед 
обследованием.

Запись по тел.: 
89632845592, 89280331456; 

213815.
(Лицензия № 0901000202, 
выдана Министерством здраво-
охранения и курортов Карача-
евоЧеркесской Республики от 
02.11.2011 г.)

УСЛУГИ
БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ-
НА, РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ 
ФАСОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ 
В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 89283973283,

89064459955,
89886080077, 89632825333.

УСЛУГИ

Муниципальному унитарному 
дорожно-эксплуатационному предприятию

т р е б у ю т с я :
- водители со стажем категорий В, С, D, Е на грузовые 

и легковые автомобили;
- автослесарь.

Справки по тел. 22-85-50.

Уважаемый
Карданов

Мурадин Солтанович!
Выражаем искреннюю благодарность за оказанную 

помощь в дорогостоящем лечении нашего сына, 
племянника Кякова Артура.

Благодаря Вашей отзывчивости, Вашему 
неравнодушию у него появилась возможность идти 

по жизни здоровым и полноценным человеком. 
Огромное спасибо за Ваше открытое сердце. 
Пусть все хорошее, что Вы делаете людям, 
обернется благом для Вас и Ваших близких.

Желаем крепкого здоровья, счастья и процветания 
Вам и Вашим родным!

С уважением, семьи Кяковых, Шебзуховых, 
Курумбаевых (а. Адыге-Хабль).

Кадастровый инженер Найманов Ахмед тахирович (КЧр, 
Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. с. И. Кумукова д. 57, 8-928-
926-66-55, е-mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые 
работы в связи с образованием земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на 
земельные участки: с КН 09:01:0000000:1692, расположенный 
по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский район, КсХП им. Кирова, 
поле №5а, площадью 40 700 кв.м., с КН 09:01:0000000:1693, 
расположенный по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский район, КсХП 
им. Кирова, поле №1а, площадью 40 700 кв.м. Заказчиком 
кадастровых работ является Муштенко екатерина Ивановна (г. 
ставрополь, пр. ботанический, д. №14, кв. №57, 8-928-813-74-
27); с КН 09:01:0030203:509, расположенный по адресу: КЧр, 
Ногайский район, сПК «Эркин-юртский», поле №9, площадью 
40 700 кв.м. Заказчиком кадастровых работ является битлева 
светлана юсуфовна (Ногайский район, а. Эркен-юрт, ул. с. 
Капаева, д. №8, 8-928-384-91-80); с КН 09:01:0010401:590, 
расположенный по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский район, 
АКХ «старо-Кувинск», поле №8, площадью 35 000 кв.м., с 
КН 09:01:0010401:576, расположенный по адресу: КЧр, Ады-
ге-Хабльский район, АКХ «старо-Кувинск», поле №8, площадью 
35 000 кв.м. Заказчиком кадастровых работ является Капов 
Заур Гузерович (Адыге-Хабльский район, а. старо-Кувинск, ул. 
Набережная, д. №6, 8-905-422-95-06); с КН 09:01:0000000:912;:
915;:916;:911, расположенный по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский 
район, АКХ «Вако-Жиле», поле №16, площадью 120 000 кв.м. 
Заказчиком кадастровых работ является Крымова Фатима 
Меджидовна (Адыге-Хабльский район, а. Вако-Жиле, ул. Под-
горная, д. №51,8-909-498-67-74); с КН 09:01:0000000:4861;:4862, 
расположенный по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский район, сПК 
«Маяк», поле №4, площадью 72 000 кв.м. Заказчиком кадастро-
вых работ является Хатуева роза сеитовна (Адыге-Хабльский 
район, с. садовое, ул. советская, д. №60, 8-928-385-74-07); с 
КН 09:01:0000000:1463, расположенный по адресу: КЧр, Ады-
ге-Хабльский район, КсХП им. Кирова, поле №8а, площадью 
40 700 кв.м., расположенный по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский 
район, КсХП им. Кирова, поле №8а, площадью 40 700 кв.м., 
расположенный по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский район, КсХП 
им. Кирова, поле №8а, площадью 40 700 кв.м. Заказчиком 
кадастровых работ является Кармов батурий Магометович 
(а. Псыж, ул. братьев Хатковых, д. №18, 8-928-033-59-60); 
с КН 09:01:0010101:145, расположенный по адресу: КЧр, 
Адыге-Хабльский район, сПК «Киево-Жураки», поле №3/2, 
площадью 33 400 кв.м. Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Папшуов Нурали Мурадинович (КЧр, Ногайский район, п. 
Эркен-Шахар, ул. Октябрьская, д. №1,  8-928-034-04-21). Цель 
кадастровых работ: образование земельного участка  путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из 
земель сельскохозяйственного назначения КсХП им. Кирова, 
сПК «Эркин-юртский» для сельскохозяйственного производ-
ства.  с проектом межевания земельного участка можно озна-
комиться по адресу:  КЧр, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. 
с. И. Кумукова д. 57. Возражения и предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в течение 
30 дней  со дня выхода данного объявления по тому же адресу.

21 декабря в Турции пройдет первый 
конкурс песни Turkvizyon-2013. 
Turkvizyon-2013 будет проходить в 
три этапа: два полуфинала и финал (21 декабря).

О р г а н и з а т о р о м  п р о в е д е н и я 
Turkvizyon выступает телеканал 
ТМВ TV (Тюркское музыкальное объединение), 
при поддержке Международной организации 
тюркской культуры TÜRKSOY.

МОО «БАРС ЭЛЬ» и ФОНД «ЭЛЬБРУСОИД» 
проводит национальный отборочный тур 
конкурса, который пройдет 30 ноября в г. 
Карачаевске. Это уникальная возможность 
заявить о себе на мировой арене!

Подробности по телефону: 
8(87879) 2-12-22 

или в офисах Фонда СРКБМ 
«Эльбрусоид».

Филиал ФГуП «ростехинвентаризация-Федеральное бтИ» по 
КЧр, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттестата ка-
дастрового инженера 09-11-11, почтовый адрес: 369000, г. Черкесск, 
пр. Ленина, 2, тел. 8 (8782) 26-13-15, факс. 8 (8782) 26-13-15, e-mail: 
kchr@rosinv.ru, выполняет кадастровые работы в связи с образованием 
земельного участка путем выдела в счет доли (долей) вправе общей 
долевой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
09:07:0000000:5175, 2,1 га пашня, расположенный по адресу: КЧр, 
усть-Джегутинский район, рГуП «Горный» поле № 27, участок № 45.

Заказчиком кадастровых работ является Малкондуев Д. А.
Цель кадастровых работ образование земельного участка путем 

выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собственности 
из земель сельхоз назначения, расположенного по адресу: КЧр, 
усть-Джегутинский район, рГуП «Горный» поле № 27, участок № 45.

собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ данного земельного участка состоится по адресу: 
КЧр, г. Черкесск, пр. Ленина, 2, 20.11.2013 года, в 10:00 часов.

с проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧр, г. Черкесск, пр. Ленина, 2, 1-й этаж, каб. № 6.

Возражения по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельного участка 
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования 
данного объявления по адресу: КЧр, г. Черкесск, пр. Ленина, 2, 1-й 
этаж, каб. № 6.

Кадастровый инженер Каитов Мунир Идрисович (электрон-
ный почтовый адрес mup.zemlya@mail.ru, КЧр, г. Карачаевск, 
ул. Чкалова, 1, каб. № 16, тел 8-928-380-68-18), выполняет 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ 
земельного участка с кадастровым номером 09:09:0080101:166, 
расположенного по адресу: КЧр, Карачаевский район, аул 
Джингирик, ул. Центральная, 2 «а».

Заказчиком работ является Фролов Иван Павлович (КЧр, 
а. Джингирик, ул. Центральная, 2 «а»).

с проектом межевого плана земельного участка, можно 
ознакомиться по адресу: КЧр, г. Карачаевск, ул. Чкалова, 1, 
каб. № 16.

Возражения относительно размеров и местоположения 
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: КЧр, ул. Чкалова, 1.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

РЕСпубликанСкоЕ гоСудаРСтВЕнноЕ 
бюджЕтноЕ учРЕждЕниЕ «каРачаЕВо-чЕРкЕССкий 

РЕСпубликанСкий инСтитут поВышЕния 
кВалификации РаботникоВ обРазоВания»

свидетельство о государственной аккредитации № 6 от 
18.09.2009 г. серия 09 №000008 действительно по 18.09.2014 г.

Лицензия на право ведения образовательной деятельности
регистрационный №1 24.01.2011 г. 1030900726834

объявляет конкурс на замещение 
вакантных должностей:

 - заведующего кафедрой русского языка и литературы 
- 1 ст.;
 - доцента кафедры русского языка и литературы - 1ст.
Срок конкурса - два месяца со дня опубликования объявления.

Адрес: КЧр, г. Черкесск, ул. Фабричная, 139, 
тел. 8 (8782) 20-62-76.

Администрация Адыге-Хабльского муниципального района сообщает о 
наличии земельного участка:

- для заключения договора купли продажи земельного участка с кадастровым 
номером 09:01:0061301:111, мерою 1500 кв. м, для стоянки сельскохозяйственной 
техники по адресу: КЧр, Адыге-Хабльский район, вдоль федеральной автотрассы 
«Кавказ М-29» Подъезд к г. Черкесску при выезде из а. Адыге-Хабль, прилега-
ющий с восточной и южной стороны к а. Адыге-Хабль, прилегающий с западной 
стороны к земельному участку с кадастровым номером 09:01:0061301:110.

Категория земель: земли промышленности, энергетики, транспорта, связи, 
радиовещания, телевидения, информатики, земли для обеспечения космиче-
ской деятельности, земли обороны, безопасности и земли иного специального 
назначения.

Заявления принимаются в земельную комиссию на 1-м этаже администра-
ции в отделе сельского хозяйства, охраны окружающей среды и земельных 
отношений до 16.12.2013 г.

Министерство имущественных и земельных отношений Карачае-
во-Черкесской республики предоставляет в аренду земельный участок из 
категории земель сельскохозяйственного назначения площадью 25319 кв. 
м, с кадастровым номером 09:09:0090103:293, расположенный по адресу: 
КЧр, Карачаевский район, аул Каменномост, пер. Кубанский, Владение 2, 
для ведения сельскохозяйственного производства.

Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессионального образования «Северо-

Кавказская государственная гуманитарно-технологическая 
академия»

(лицензия № 1415 от 15.06.2011 г.)

Объявляет кОнкурсный ОтбОр
на замещение должностей профессорско-преподавательского 

состава для работы по трудовому договору сроком до 5 лет по 
кафедрам:
- инфоРматики и инфоРмационных тЕхнологий 

- зав. кафедрой (д.э.н., доцент), доцент (к.э.н.);
- политологии и иСтоРии - зав. кафедрой (к.и.н., 

доцент);
- филоСофии - зав. кафедрой (д.ф.н., профессор);
- экономичЕСкой тЕоРии - зав. кафедрой (к.э.н., 

доцент);
- общЕинжЕнЕРных диСциплин - зав. кафедрой 

(к.т.н., доцент);
- изобРазитЕльного иСкуССтВа - зав. кафедрой 

(к.п.н., доцент);
 - элЕктРоСнабжЕния - зав. кафедрой (к.т.н., 

профессор);
- экСплуатации и тЕхничЕСкий СЕРВиС машин 

- зав. кафедрой (к.т.н., доцент);
- моРфологии - зав. кафедрой (к.м.н., доцент);
- отоРинолаРингологии хиРуРгии голоВы и 

шЕи - зав. кафедрой (д.н.н., профессор);
- гоСпитальной хиРуРгии С куРСом анЕСтизи-

ологии и РЕаниматологии - профессор (д.м.н.).
Срок подачи документов - месяц со дня 

опубликования объявления в газете.
Адрес академии: г. Черкесск, ул. Ставропольская, 36. 

тел. 29-35-36. по ул. У.Хабекова, 36 «а». Категория 
земель: земли населенных пунктов. 
Кадастровый номер 09:03:0130110:60.
Заявления принимаются в течение 
одного месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, Хабезский 
район, а. Хабез, ул. Советская, 27.
Администрация Абазинского му-
ниципального района предоставляет 
в аренду земельный участок, из зе-
мель водного фонда, мерою 20920 
кв. м, с кадастровым номером: 
09:07:0010401:1, под строительство 
пруда, расположенный по адресу: 
КЧР, Абазинский район, а. Кубина, в 
500 м от градозащитной установки на 
северо-восток.
Заявления принимаются в течение 
месяца со дня опубликования объ-
явления по адресу: КЧР Абазинский 
район, а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 
1, каб. № 9.
Управление имуществом и ком-
мунальным комплексом города 
мэрии муниципального образова-
ния г. Черкесска, предоставляет на 
праве аренды земельный участок, 
из категории земель населенных 
пунктов, расположенный по адресу: 
г. Черкесск, ул. Каспийская, в рай-
оне жилого дома № 29, площадью 

сотрудники северо-Кавказской государственной гумани-
тарно-технологической академии выражают искреннее собо-
лезнование заведующей отделом читального зала севКавГГтА 
Абидоковой светлане Исмаиловне, родным и близким в связи 
с кончиной 

матери.
Профком сотрудников севКавГГтА.

сотрудники северо-Кавказской государственной гуманитар-
но-технологической академии выражают искреннее соболезно-
вание заведующей кафедрой физики, к.э.н., доценту Докумовой 
Любовь Шамсудиновне, родным и близким в связи с кончиной 

матери.
Профком сотрудников севКавГГтА.

сотрудники северо-Кавказской государственной гуманитар-
но-технологической академии выражают искреннее соболезно-
вание родным и близким лаборанта кафедры Общеинженерных 
дисциплин севКавГГтА 

данилюк ларисе Васильевне 
в связи с ее безвременной кончиной. Мы разделяем боль 

и горечь невосполнимой утраты.
Профком сотрудников севКавГГтА.

800 кв. м, с кадастровым номером 
09:04:0101315:923, под строитель-
ство индивидуального жилого дома.
Управление имуществом и ком-
мунальным комплексом города 
мэрии муниципального образова-
ния г. Черкесска, предоставляет на 
праве аренды земельный участок, 
из категории земель населенных 
пунктов г. Черкесска, площадью 
28 кв. м, с кадастровым номером 
09:04:0101025:62, расположенный по 
адресу: г. Черкесск, ул. Гутякулова, 
в районе жилого дома № 20, под 
торговый павильон.
Администрация Ногайского му-
ниципального района информирует 
население о предлагаемом в арен-
ду сроком на 3 года земельном 
участке с кадастровым номером 
09:01:0160002:1128, мерою 1200 
кв. м, для индивидуального жи-
лищного строительства, категория 
земель: земли населенных пунктов, 
расположенном по адресу: КЧР, 
Ногайский район, а. Икон-Халк, по 
ул. Надгорная.
Заявления принимаются в течение 
месяца со дня опубликования объ-
явления по адресу: КЧР, Ногайский 
район, п. Эркен-Шахар, ул. Некра-
сова, 16.
 Администрация Зеленчукското 
муниципального района проводит 
прием заявлений о предоставлении 
земельного участка в аренду из 
земель сельскохозяйственного на-
значения, площадью 26216 кв. м, ка-
дастровый номер 09:06:0030202:112, 
для сенокошения, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский район, в 
720 м от въезда в а. Кызыл-Октябрь, 
по направлению на северо-запад.
Заявления принимаются в течение 
месяца со дня опубликования объ-
явления по адресу: КЧР, ст. Зелен-
чукская, ул. Ленина, 81.
 Администрация Малокарача-
евского муниципального района 
предоставляет в аренду земельный 
участок с кадастровым номером 
09:08:0010102:212, расположенный 
по адресу: КЧР, Малокарачаевский 
район, Джагинское СП, примерно в 
535 м от с. Джага по направлению на 
север, площадью 130000 кв. м, для 
выпаса скота.
Извещение опубликованное адми-
нистрацией Малокарачаевского му-
ниципального района в газете «День 
республики» № 163-164 от 19.10.2013 
г. «О проведении открытого аукциона 
по продаже права на заключение 
договора аренды земельного участка 
для сельскохозяйственного произ-
водства» считать недействительным.
 Администрация Зеленчукского 
муниципального района информи-

рует население о предоставлении 
земельного участка в аренду из зе-
мель населенных пунктов, площадью 
45 кв. м, для строительства магазина, 
расположенного по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, ст. Исправная, 
в 71 м от дома №131 по ул. Казачья, 
по направлению на восток.
В газете «День республики» №165 
(186891) от 22 октября 2013 г. в 
объявлении, данном кадастровым 
иненером Наймановым Ахмедом 
Тахировичем, в отношении земель-
ного участка, расположенного на 
территроии СКП «Абазакт», была до-
пущена ошибка: вместо «поле №17, 
площадью 108 000 кв.м.», верным 
считать «поле №5, площадью 108 000 
кв.м.». Возражения и предложения 
принимаются в течение 30 дней со 
дня выхода данного объявления по 
адресу: КЧР, Ногайский район, а. 
Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова д. 57.
Управление имуществом и комму-
нальным комплексом города мэрии 
муниципального образования г. 
Черкесска предоставляет на праве 
аренды земельный участок из кате-
гории земель населенных пунктов, 
площадью 800 кв. м, с кадастровым 
номером 09:04:0101315:889, распо-
ложенный по адресу: КЧР, г. Черкесск, 
ул. 60-летия Победы, 8, для индиви-
дуального жилищного строительства.
Утерянный диплом, выданный в 
1999 году ГПТУ № 8 г. Черкесска на 
имя Боташева Ислама Азрет-Али-
евича, считать недействительным.
Утерянную справку о реабилитации 
№ 18/4545, выданную 05.08.2009 
года ОРиСФ ИЦ МВД по КЧР на имя 
Шаханова Нахарбия Хызыровича, 
считать недействительной.
Администрация Карачаевского му-
ниципального района предоставляет 
в аренду земельный участок из кате-
гории земель сельскохозяйственного 
назначения площадью 120000 кв. м, 
расположенный по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, Кара-
чаевский район, урочище Даризан 
Жах, для сенокошения.
 Администрация Малокарача-
евского муниципального района 
предоставляет в аренду земельный 
участок с кадастровым номером 
09:08:0120101:272, расположенный 
по адресу: КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Красный Курган, примерно 
в 30 м от дома № 1 по ул. Огородная, 
площадью 100 кв. м, для строитель-
ства остановочного павильона с 
пристроенным магазином.

Окончание. 
Начало на 5-й стр.
Кызыу показалось, что 

голос офицера НКВД доно-
сится издалека, и, поднима-
ясь со стула, она почувство-
вала такую тяжесть во всем 
теле, словно превратилась 
вдруг в глыбу камня: «Куда 
собираться? Зачем? А как 
же Юнус, Разият? Где и кто 
найдет их за час?»

Женщина по привычке 
подошла к печке, чтобы 
затопить ее, и тут же, поняв 
бессмысленность своего 
поведения, стала лихо-
радочно собирать вещи, 
продукты в предстоящую 
неизвестную дорогу.

- Что я мог понимать в 
таком возрасте? Мне было 
13 лет,- говорит Сосланбек 
Юнусович, - помню, что 
многие молились, что было 
очень холодно, помню, 
как зашлось мое детское 
сердечко от жалости, ког-
да я увидел, как печально 
и укоризненно смотрят 
вслед отъезжающей маши-
ны, в которой мы сидели, 
наши верные собаки. И 
как потом, словно спохва-
тившись, стали бежать за 
машиной…

Сколько живу, столько 
и поражаюсь - сколько же 
невзгод и горя претерпели 
при депортации мой народ 
и, в частности, наша семья. 
Нам не только не дали по-
пыток найти сестру и отца, 
хотя мать звала их в толпе на 
железнодорожной станции 
до последней минуты, но 
даже в эшелоны определили 

избирательно - не дай бог, 
сосед с соседом окажутся 
в одном вагоне.

Мать на этом не успоко-
илась: до самого Казахстана 
на всех станциях она выбе-
гала из вагона, оставив нас 
на попечение горемычных 
попутчиков, и бегала вдоль 
всего состава, выкрикивая 
имя дочери… Даже в те 
зловещие дни она, истинная 
горянка, стеснялась произ-
нести имя мужа…

На станции, где высади-
ли семью Джанибековых и 
других людей, их уже ожи-
дали. Людей разбирали как 
рабочую силу по самым от-
даленным, маленьким, заху-
далым колхозам и совхозам.

Усталым, удрученным 
Джанибековым пришлось 
долго дожидаться, пока 
телеге, на которую они и 
еще две многодетные семьи 
взгромоздились удалось 
включиться в непрерывную 
цепь движущихся подвод. 
Когда же они, наконец, 
стали звеном этой цепи, то 
сразу же утратили всякую 
волю. Всеми владело лишь 
одно желание: скорей бы 
добраться до места.

- Наша семья попала в 
Свердловский район Джам-
бульской области, в котором 
был маленький казахский 
колхоз «Ак-Тюбе». Там мы 
и поселились, - вспоминает 
Сосланбек Юнусович. - На 
носу зима, а мы в домике, 
где ветер гуляет… Впро-
чем, о суровости реальной 
жизни в ссылке уже много 
сказано, написано, я же 

скажу другое - мы выжили 
только благодаря великому 
трудолюбию и невероятной 
заботливости, любви нашей 
матери – Кызыу Байчоро-
вой. Жизнь для нее в де-
портации была лишь дети, 
все остальное – смерть. И 
потому они, имею в виду 
дети, не могли быть долго 
разделены ни при каких 
обстоятельствах…

Наверное, оттого спустя 
полгода Кызыу решилась 
на отчаянный шаг. В марте 
1944 года она отозвала 
Сосланбека в сторону и 
сказала: «Сынок, родной, 
ты единственный мужчина 
на сегодня в семье. Знаю, 
ты еще малыш, но…больше 
некому…»

На лице матери была 
написана такая непоколеби-
мая решимость, что Сослан-
бек сразу понял: он должен 
найти сестру и отца…

Ему бы, четырнадцати-
летнему пацану, дивиться 
блаженному полусну и по-
луяви, перебежке световых 
пятен на окне, чуду волоо-
кой казахской сирени, а он 
собирается в путь и ног под 
собой не чувствует: как же, 
ему доверили такое важное 
дело. Причем далеко не без-
надежное: Кызыу примерно 
знала, где находится ее дочь 
и с кем.

- До Фрунзе я добрался 
безо всяких приключений,- 
продолжает свой рассказ 
С о с л а н б е к  Ю н у с о в и ч , - 
оттуда мой путь лежал 
в  с о в х о з ,  к у д а  п о п а л а 
Разият вместе с нашей 

тетей Гыджынай и ее де-
вятилетним сыном. Муж 
тети Абу-Юсуф Эркенов 
был на фронте. о совхоза 
было 40 километров, но тут 
выясняется, что до него не 
то, что железнодорожного, 
но даже автобусного со-
общения нет. Зато толпа 
желающих попасть туда…

Сосланбек был готов в 
любую минуту отправиться 
в путь,  даже в полном 
одиночестве, как бродячий 
пес, но женщины уговорили 
тронуться в дорогу вместе с 
ними. Шли пешком, и в совхоз 
добрались глубокой ночью в 
полном изнеможении. Все 
разошлись по домам, и 
никому в голову не пришло 
позвать мальчишку в дом. 
Он долго бродил по узким, 
грязным улочкам, пытаясь 
избавиться от  чувства 
безысходности, пока судьба 
не послала ему встречу 
с родственницей матери 
Байдымат Хаджи-Умаровной 
Байчоровой. Она накормила 
парня, уложила спать, а 
утром сообщила о том, что 
буквально три дня назад 
Разият вместе с Айшат 
Байчоровой уехали.

Сосланбек был ужасно 
расстроен от сознания 
того, что был в двух шагах 
от встречи с сестрой, но 
делать было нечего, засо-
бирался в г.Токмак, куда, 
по словам Байдымат, и 
направилась Разият в по-
исках своей семьи. Она же, 
Байдымат, предупредила: 
«Транспорта до Фрунзе, 
кроме одной - единствен-
ной машины, и та отходит 
утром рано, не будет. Имей 
в виду».

Небо было темное в то 
утро, низкое, тучи неслись 
с такой быстротой, словно 
гнались друг за другом, но 
шелест машины в утрен-
ней тиши раздался очень 
громко и четко. Только что 
толку? Водитель отказал 
в категорической форме. 
Острейшая необходимость 
вынудила Сосланбека ре-
шиться на трудный, если не 
сказать опасный, шаг. Он на 
полном ходу вскочил в кузов 
автомашины…

- Фрунзе порадовал 
встречами - говорит Джани-
беков,- достаточно сказать, 
что имел честь поздоро-
ваться с известнейшим в 

Карачае певцом Исмаилом 
Семеновым. Там же увидел 
еще одного карачаевца. Это 
был Урусов из Верхней Те-
берды, имени, к сожалению, 
не запомнил. Он выглядел 
очень удрученно, поскольку 
его обокрали. Добраться 
до Канта, получается, без 
денег никак. Я знал, что 
мой путь в Токмак лежит 
через Кант, точнее, в Кан-
те пересадка, и потому, не 
раздумывая, купил два би-
лета. Урусов в Канте долго 
просил меня погостить у 
него день-другой, но я не 
мог…Мыслями я уже был в 
Токмаке…

Н о  в  К а н т е ,  с к а ж е м 
прямо, Сосланбек подверг 
себя немалому риску, по-
скольку не мог попасть 
на поезд несколько дней 
в силу ряда причин: то 
поезда нет, то он есть, а 
билетов нет, то откажут 
в посадке, потому что не 
прошел санобработку, а 
служба санобработки так-
же работает с перебоями… 
А тем временем мальчишку 
приметили местные урки 
и даже попытались обо-
красть. Не получилось…

- Мама далеко, глубо-
ко зашила во внутренний 
карман моего полушубка 
деньги,- смеется Сосланбек 
Юнусович,- но и я оказался 
не промах, схватил воришку 
за руку…

Этот жест навел на опре-
деленные мысли наглых, 
уверенных в себе хулиганов, 
которыми кишил тогда Кант, 
и они начали охотиться за 
ним.

- Что делать? Скоро ночь, 
поезда не будет. Идти неку-
да. Значит, вольно-невольно 
станешь добычей воров. Ну, 
нет, подумал я и, дождав-
шись темноты, уподобив-
шись ночному призраку, 
помчался во весь дух, куда 
глаза глядят. Страх напо-
роться на беспризорников 
подхлестывал. Безопасным 
местом оказалась строяща-
яся ферма на окраине Кан-
та, в угол которой я забился 
и затих до утра…

В Токмак Сосланбек 
добрался оказией. И что? 
О совхозе имени Розы 
Люксембург, куда могла по-
ехать Разият, по словам той 
же Байдымат Байчоровой, 
никто в городе слыхом не 

слыхивал. Но смекалки Со-
сланбеку было не занимать. 
Он прямиком направился в 
городской НКВД, где ему 
предложили написать заяв-
ление, изложив кратко суть 
прошения.

Изложить кратко, да и 
вообще что-либо изложить, 
не получилось, ибо в этот 
момент Сосланбек взглянул 
в окно и увидел почтенного 
старика. Что-то подсказало 
– свой.

- Это был Осман-Хаджи 
Байчоров из станицы Сто-
рожевой. Он и поставил 
точку в моей недетской, 
нелегкой «туристической» 
эпопее. Старик сказал: «Тут 
два шага, перейдешь через 
мост над речкой Чу и попа-
дешь в совхоз «Шор-Тюбе», 
правда, это уже Казахстан, 
там и живет твоя сестра с 
тетей»… 

А вскоре и отец на-
шелся. Он проживал в Те-
бен-Таласе и беспрестанно 
искал нас… Я уже несколько 
лет, как разменял девятый 
десяток, но более счастли-
вого дня, чем тот, когда вся 
семья оказалась в сборе, в 
моей жизни, пожалуй, не 
было…

На этом Сосланбек Юну-
сович закончил свой рас-
сказ. Но хотите верьте, 
хотите нет, мне показалось, 
что передо мной сидит не 
уважаемый , почтенный ак-
сакал, а тот самый дерзкий, 
смелый четырнадцатилет-
ний мальчишка, который 
сумел в невероятных усло-
виях буквально за несколько 
недель собрать воедино 
свою семью и дожил при 
жизни до былого…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

при жизни 
дожить бы 
до былого...

70 лет со дня депортации карачаевского народа

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя


